
“NO HAY JUSTIFICACIÓN TÉCNICA EN EL MUNDO DE HOY PARA QUE 
AUMENTE EL HAMBRE Y LA POBREZA” 
El Presidente Lagos habló esta tarde ante los Jefes de Estado reunidos en Naciones 

Unidas para tratar la propuesta contra el hambre y la pobreza presentada por 
Luiz Inácio Lula da Silva. “Ese esfuerzo, por enorme que sea, será inútil sin el 

adecuado apoyo externo que permita romper con las cadenas del hambre y de la 
pobreza en muchos de nuestros países”, señaló. 
Tras el encuentro, el Mandatario participó en una conferencia de prensa junto a 
sus pares de Brasil, Francia y España, oportunidad en que recalcó la necesidad de 

establecer mecanismos que permitan administrar de buena forma los recursos 
destinados a combatir el hambre y la pobreza. “Si se establece un buen mecanismo 

respecto de su administración, va a ser más fácil vencer las resistencias para que se 
entreguen esos recursos”. 
 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, dijo esta tarde en Nueva York, donde 
tuvo lugar la reunión que agrupa a los países que respaldan la Iniciativa Contra el 
Hambre y la Pobreza, propuesta por Brasil a las Naciones Unidas, que esta lucha es una 
tarea que compete a todos y que en la actualidad no existen justificaciones éticas ni 
técnicas para que aumenten estos flagelos. 
 
Destacó, además, que el compromiso de los países participantes en este encuentro es un 
claro reflejo de que existe la voluntad para ello, siempre y cuando se cuente con el 
respaldo de las demás naciones del mundo, especialmente de aquellas más 
desarrolladas. "Creo que la presencia de cada uno de ustedes esta tarde, es un paso 
tremendamente importante y habla de que el éxito de esta iniciativa es posible", indicó. 
 
Tras su intervención en la Asamblea Contra el Hambre y la Pobreza, el Presidente 
Lagos participó en una conferencia de prensa junto a sus pares de Brasil, Luiz Inácio 
Lula da Silva; Francia, Jacques Chirac, y el Jefe de Gobierno español, José Luis 
Rodríguez Zapatero.  
 
En la oportunidad, sostuvo que además de las fórmulas para recolectar los recursos para 
avanzar en la lucha contra el hambre y la pobreza, es importante definir la forma de 
manejarlos. "Estoy seguro de que si se establece un buen mecanismo respecto de su 
administración, va a ser más fácil vencer las resistencias para que se entreguen esos 
recursos", señaló. 
 
Asimismo, el Mandatario dijo que la fuerza de la declaración contra el hambre y la 
pobreza, que será suscrita por 113 naciones, es compatible con los esfuerzos que se 
hacen para el desarrollo. "Nada de esto es incompatible con algo tan concreto y 
específico como encontrar mecanismos financieros, producto del proceso de 
globalización, para que nadie se quede fuera", subrayó. 
 
A continuación, las palabras pronunciadas por el Jefe de Estado chileno en esta reunión:  
 
"Nos ha convocado esta tarde la necesidad de una acción política, la necesidad de 
eficiencia y la de compartir todos una ética contemporánea. Como líderes políticos, no 
podemos aceptar una situación que está dentro de nuestras capacidades corregir. 
Restarnos de un esfuerzo posible para eliminar el hambre, no se condice con el 
liderazgo que nos cabe ejercer colectivamente. Si existe la decisión política de corregir 



esta situación, encontraremos la forma técnica adecuada para alcanzar el objetivo. 
 
Las cifras las conocemos y están aquí entre nosotros, sabemos cuáles son las urgencias 
presupuestarias. Los 50.000 millones de dólares por año que faltan para cumplir con las 
metas del milenio en el tema del hambre y la pobreza, no son difíciles de encontrar si 
miramos los volúmenes financieros del proceso de la globalización. La ausencia, más 
bien, está en una decisión política capaz de dar a esta tarea una alta prioridad. Cada año 
que pasa es más difícil cumplir con la meta y eso bien lo sabe el Secretario General. De 
ahí sus urgencias. 
 
Hoy tenemos ante nosotros un informe que es contundente. En pocos meses, un grupo 
de destacados técnicos de los países convocantes y de Naciones Unidas, han entregado 
un abanico de posibilidades. Son propuestas muy diversas, unas que tienen más 
dificultades que otras de llegar a un consenso o de concretarse. Lo importante es que se 
abrió un espacio de imaginación para el diseño de estas posibilidades y pueden haber 
otras. 
 
De ahí la necesidad de eficiencia. Creo que tenemos que ser realistas para avanzar en la 
concreción de aquellos instrumentos que tengan un mayor respaldo y capacidad de 
puesta en marcha a la brevedad. Esplendidos instrumentos que no conciten consenso, a 
la larga no van a ser operativos. 
 
La eficiencia, entonces, reclama plazos y tiempos cortos para que la acción sea 
oportuna. Tenemos una meta clara para los próximos doce meses, para la próxima 
Asamblea General, y hacia allá tiene que dirigirse nuestro objetivo. 
 
El elemento común que existe, es que esta situación es consecuencia de un proceso 
globalizador. Si éste último es exitoso, la pregunta que debemos hacernos es ¿cómo nos 
aseguramos de que los beneficios que obtienen esos muchos lleguen a todos? 
 
Por eso creo que en ese menú hay distintas opciones, como los derechos especiales de 
giro, que son instrumentos que ya se han aprobado, en los cuales la comunidad 
financiera internacional tiene experiencia. 
 
Lo inmediato es cómo nos movilizamos para conseguir la aprobación de una cuarta 
enmienda que haga posible recurrir a fondos que generaría este mecanismo. Hay 
afinamientos que hacer para poder utilizar estos fondos, pero es una posibilidad que se 
ha abierto ante nosotros. 
 
Se puede también hacer un aporte y bajar los costos de remesas de los migrantes, 
significa más dinero para quienes reciben una ayuda de los suyos. Rebajemos el costo 
de esa remesa, que son gastos estrictamente burocráticos y administrativos de muchos 
miles de millones; hay piso político para ello. 
 
La inversión socialmente responsable, los llamados fondos éticos, no se han utilizado 
explícitamente hasta ahora en la lucha contra el hambre y, como se dice en el informe, 
hay más de seis mil millones de dólares que se pueden movilizar por esta vía y están, 
como nos recordaba el Presidente Lula, los aportes voluntarios a través de tarjetas de 
crédito. 
 



De lo que se trata, en definitiva, es de que tenemos en frente un conjunto de 
posibilidades para estudiarlas en sus méritos y en su factibilidad. Por ello debemos dar 
un fuerte respaldo a los técnicos para que sigan adelante en la tarea. 
 
Lo nuevo, es que hasta ahora todos los fondos parten de lo que cada país puede aportar. 
¿Podemos ahora establecer una modalidad para que sea el proceso global el que nos 
permita obtener recursos para combatir el hambre? 
 
No actuar, me parece irracional, incluso desde el punto de vista económico y creo que la 
tarea no es sólo gubernamental o de organismos internacionales, es una tarea que todos 
debemos enfrentar. 
 
Tenemos que actuar por principios de necesidad ética. No hay justificación técnica en el 
mundo de hoy para que aumente el hambre y la pobreza, cuando el ser humano ha 
llegado al patrimonio del conocimiento y del desarrollo tecnológico. 
 
El hambre podía existir ayer, no hoy, a partir de lo que somos capaces de producir entre 
todos los seres de este planeta. Y si es posible cambiar esta situación de injusticia, 
nuestro deber moral es hacerlo y ahora. 
 
Por cierto, estoy consciente de que la tarea principal es la que cada uno de nosotros haga 
al interior de nuestros países. Como aquí se ha recordado, poner la casa en orden, 
desarrollar eficiencia, responder por los recursos, eliminar la corrupción y la burocracia 
excesiva. Lo predominante debe ser el respeto a la dignidad del ser humano, donde 
quiera que éste se encuentre. Así lo hemos entendido y así lo hemos intentado hacer en 
nuestro país, pero también nos cabe reconocer que ese esfuerzo, por enorme que sea, 
será inútil sin el adecuado apoyo externo que permita romper con las cadenas del 
hambre y de la pobreza en muchos de nuestros países. 
 
Es aquí donde la cooperación internacional y las ideas que nos convocan tendrán un 
sentido y buscarán un cambio en la convivencia de este planeta. El Presidente Lula ha 
tenido un gran coraje al plantear esta iniciativa con la fuerza que le caracteriza. Creo 
que la presencia de cada uno de ustedes esta tarde, es un paso tremendamente 
importante y habla de que el éxito de esta iniciativa es posible. Sólo nos queda actuar y 
a eso los invito. Muchas gracias". 


